

139

ATENCIÓN A LA CALLE
SAN RAFAEL

“Si las autoridades no intervienen pronto y eficazmente, San Rafael se convertirá en un suburbio”. -- **J. Mieres.**

oct. 3/58
“No obstante las indicaciones que prohíben el parqueo hay máquinas estacionadas durante horas”. -- **M. Subires.**

“Es lamentable que el ambiente de escándalo haya invadido la calle de San Rafael”. --
Ramiro Fernández.

Por **FERNANDO ALLOZA**

(De la redacción de INFORMACION. Fotos de Oller)



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

JOSE MIERES

EL señor José Mieres, gerente de la "Sastrería Mieres", nos habla de cómo, la calle San Rafael, particularmente el trecho comprendido entre Prado y Consulado, se está convirtiendo, poco menos que en un rincón de barrio de puerto.

—Y el espectáculo es más lamentable todavía —agrega nuestro entrevistado— si tenemos en cuenta el celo que siempre han demostrado los comerciantes de San Rafael y muchos organismos oficiales en mantener el prestigio de esta arteria comercial por la que tanto en horas del día como de la noche, desfilan las familias cubanas para hacer sus compras o simplemente para ver las vidrieras de los comercios en ella establecidos que gracias a los cuidados de sus respectivos propietarios y a la lujosa iluminación, consti-

ra evitar los lamentables espectáculos que se producen en el trecho de Consulado y Prado, a que me refería antes, a donde afluyen ciertos elementos indeseables, se producen escándalos de barrios bajos y no se respetan las reglamentaciones relativas al parqueo, la calle comercial, que es motivo justificado de orgullo para los habaneros, se convertirá en un suburbio.

Nos informa ahora nuestro entrevistado que los comerciantes del trecho de San Rafael a que aludía están ya considerando la conveniencia de abandonar los cuidados de vidrieras, fachadas e iluminación, en vista de que el ambiente que le da determinados espectáculos y la infracción del parqueo alejan de San Rafael a las familias que en las primeras horas de la noche, hacían de su paseo por esta calle un motivo de esparcimiento.

—Creo —insiste el señor



"No se respeta la reglamentación relativa al parqueo".

tuyen un verdadero espectáculo en horas de la noche. Para orgullo de La Habana, San Rafael rivaliza con las más famosas calles comerciales de París, Londres, Madrid, Nueva York o Buenos Aires, pero si las autoridades no intervienen pronto y eficazmente pa-

Mieres— que se hace imperiosa la intervención de las autoridades para evitar que el tradicional prestigio de la calle San Rafael decaiga y esta calle, magnífico exponente de nuestros grandes y lujosos comercios, se convierta en un suburbio de mala fama.

INFORMACION DOCUMENTAL

MIGUEL SUBIRES

EL gerente de la "Sastrea Brummel", señor Miguel Subires, señala que deben adoptarse medidas para adecentar la calle de San Rafael.

—De una temporada a esta parte —agrega— nuestro entrevistado— el espectáculo grato y de buen tono que era en sí la calle San Rafael, ha decaído. Ciertos espectáculos atraen a sus alrededores a elementos que se concentran en las primeras horas de la noche y permanecen o se renuevan hasta altas horas de la madrugada, en actitudes soeces y ofensivas para el decoro público. En este ambiente menudean, como es lógico, los escándalos y frases groseras que alejan de San Rafael a las personas decentes. Por otra parte, el in-

dos en San Rafael horas seguidas, sin que la notificación del policía de tránsito sea eficaz para evitarlo. A mi juicio —continúa el señor Subires— hay otras irregularidades que también deben corregirse urgentemente; me refiero a la recogida de basuras que en vez de ser en horas de la noche, debiera hacerse por la mañana, antes de las ocho y creo, también, que debiera evitarse el tránsito de "guaguas" por la calle de San Rafael. Esta calle, por su tradición, por la importancia de los comercios establecidos en ella y sobre todo, por esa especial predilección que el público le dedica, debiera cuidarse con esmero, ya que las grandes ciudades lo son no sólo por su extensión, sino precisamente por los cuidados que se les dedican. La Habana es una de las grandes ciudades de América que por serlo nos obliga a todos a evi-



"Hay que adecentar la calle San Rafael".

cumplimiento de las ordenanzas del parqueo hace que cada día se vea más congestionada la calle de San Rafael, hasta el extremo de que el acceso a los comercios se haga verdaderamente difícil a sus clientes. No obstante las indicaciones precisas que prohíben el parqueo, hay vehículos estaciona-

tar que decaiga en su prestigio. Y cuidar de su calle comercial más importante —concluye nuestro entrevistado— debe ser, una preocupación permanente, de las autoridades municipales, del Estado, de quienes tenemos nuestros comercios en ella de todos los habaneros.

PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

RAMIRO FERNANDEZ

EL señor Ramiro Fernández, administrador del "Hotel Inglaterra", coincide con nuestros anteriores entrevistados en lamentar cómo la calle de San Rafael está siendo invadida por un ambiente poco deseable a su buen prestigio.

—Ya los hoteles con habitaciones a esta calle —afirma nuestro entrevistado— no pueden alquilar las habitaciones que dan a ella, especialmente en el tramo comprendido entre Consulado y Prado. Los escándalos que se forman allí, desde las primeras horas de la noche hasta bien entrada la madrugada, hacen que no se pueda estar tranquilo ni en las habitaciones de los hoteles inmediatos. Por otra parte, uno de

aleja a los clientes de los hoteles, sino que los aleja también de los comercios y desde luego, no es ni mucho menos, un motivo de atracción para el viajero. Ambiente de escándalo lo hay en todas las ciudades del mundo y las gentes no necesitan viajar para conocer ese tipo de ambiente. Lógicamente La Habana no puede ser una excepción y no lo es, pero lo lamentable es que el ambiente de escándalo no esté confinado en los barrios adecuados a él y de lo que nos quejamos es de que haya invadido una de nuestras mejores calles comerciales, una de las más gratas y de mejor tono, que ha llegado a serlo por estar en ella los mejores comercios y próximos a ella o en ella misma, hoteles que por tradición tienen su clientela entre numerosas familias del



"El ambiente poco deseable aleja a las personas decentes".

los atractivos más importantes de los hoteles próximos a San Rafael, para turistas o familias del interior de la República, era precisamente su proximidad a esta calle de grandes y lujosos comercios y lo grato que son por ella los paseos nocturnos. Esa especie de invasión de San Rafael por los elementos de barrios bajos que se ha producido, no solamente

interior o en turistas que gustan de estas características tradicionales. En suma —termina nuestro entrevistado—, creo que las autoridades deben hacerse eco de las quejas que estamos formulando los comerciantes y vecinos de la calle de San Rafael y tomar medidas para evitar que esta calle pierda su prestigio de una de las mejores de La Habana.

ANTONIO DOCUMENTAL